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“三通”已经涨价，下一个跟进的是哪个快递？
日前，中通、申通、圆通三家公司发布公

告称，从9月1日开始，全网派费每票将上调
0.1元。看似只是上调了一毛钱，但这是在
向市场传递一个信号，那就是快递行业的派
费涨价要开始了。众所周知，每年到“双11”
之前，快递公司都会试水地开始上调快递
费，前期都是微调来试水，看看市场的反响
如何，如果反响不大，后续继续上调的可能
性也会加大。当然，这次上涨派费，其实是
为了“笼络”住自己的快递员，毕竟马上进入

“双11”节奏，还需要大量的快递员来送货。
众所周知，今年顺丰的日子不好过，业

绩缩水很厉害，一定程度上就是行业的价格
太低，直接拉低了自己的定价区间，从而降
低了利润率，再加上一些其他方面的投入和
揽单能力的下降，造成业绩的大幅滑坡。

而其他竞争对手的日子因为极个别的
超低价快递公司的搅局，也让自己的订单量
和单价都难以得到增长，不同程度地出现了
一定的下滑。“野蛮人”通过价格优势，在市
场上占据了极为有利的位置，但是因为存在
着“倾销”的嫌疑，最终被约谈，甚至在一些

地方被抵制，最终极度便宜的单价也被禁
止，市场才略有好转。

这一次，“三通”率先开启了涨价模式，
那么下一步谁家还会跟进呢？韵达，顺丰，
百世汇通会成为下一个涨价的快递公司
吗？理论是确实如此，估计跟进的可能性极
大，毕竟要留住人，就需要一定的付出。有
快递员表示，自己一个月可以派1.5万票，一
票 0.7元，如果派费上调 0.1元，每个月的收
入将会增加1500元。还有快递员认为，公司
上涨派费与快递员群体权益保障政策息息
相关。如果上涨的派费直接发给快递员，在
一定程度上避免了快递员的流失，对于快递
小哥频繁跳槽也有一定的抑制作用。

有人在细算一笔账，上涨0.1元的派费，
对快递员意味着什么？最简单地看就是每
个月增加1到2千元。不要小看这1、2000元
的涨幅，对于快递员的吸引力还是非常大
的。众所周知，富士康为了吸引一个成熟的
产业工人，给出的奖金奖励已经上万元了，
只要能够干满需要的时间，出工时间符合标
准，就可以拿到这个奖励。而对于快递公司

而言，快递员就是自己的资本，如果没有好
的收入体系支撑，那么很多快递员就会去跑
腿、去送外卖，而不愿意去送快递了。没有
人员支撑的快递企业如何能够运转下去？
很显然，不是简单地招揽几个快递加盟点就
可以满足需求的。就如同，我们看到现在洗
车行业就很难招揽到洗车工，基本都是夫妻
店、家族干，因为收入低，很多洗车工干几天
就不干了，原因也是如此。

快递企业给快递员增加派单费，就是希
望能够留住人，进而为即将到来的“双11”派
单高峰期储备足够的人手。目前的快递行
业，价格恶性竞争还存在，在“价格战”的影
响下，快递公司一边要增量占领市场份额，
一边要压缩成本维持利润，快递员们身处其
难免受到影响。但是，如果不给快递员足够
的薪水保障，又留不住人，无奈之下，快递企
业只有从自己的利润中分出一小部分来补
贴快递员。但这样也容易造成快递企业的
利润不高，市场竞争能力不强。

其实，这次快递公司上涨派费，与此前
颁布的快递员群体权益保障的政策也是息

息相关。今年 7月 10日，交通运输部、国家
邮政局等 7部门联合印发了《关于做好快递
员群体合法权益保障工作的意见》指出，将
制定《快递末端派费核算指引》，督促企业保
持合理的末端派费水平，以稳定快递员的收
入水平。值得关注的是，目前各大快递公司
的一线作业员工一直短缺。招不来人，只能
提高派件的价格，才能吸引到人员入职。增
加派单费，对于快递公司来说，也是有苦衷，
由于快递单件利润下降，导致只有扩大单量
才能维持快递员和末端网点的利润。快递
员为了提高效率，会将包裹直接放在驿站或
者快递柜。然而，这样的做法损害了用户体
验。用户也非常恼怒快递件不能送货上门，
而是直接放到菜鸟驿站或者快递柜中，无形
中又增加了用户的取件成本和时间成本，让
用户也是颇为不满。如何解决这些问题，快
递公司目前是睁一只眼闭一只眼，装作看不
见，或者模糊了事。长此下去，也不是一个
办法。尤其是当“双 11”大量订单涌现的时
候，取件问题也是迫在眉睫的。毕竟，即使
菜鸟驿站也不会容纳太多的物件的。

iPhone13最贵不超过1万5说明了什么？
众所周知，此前的一些旗舰智能机动辄

就是 19999元的价格，土豪定价让很多用户
望尘莫及。如今，我们看到一些品牌商的顶
级旗舰品的价格也开始出现了松动。近日，
有市场消息称，苹果可能会在9月14日举行
新品发布会，主要就是秋季例行发布会，主
角是 iPhone 13，发布之后会在9月24日正式
开售，包括 iPhone 13 mini、iPhone 13、iPhone
13 Pro和 iPhone 13 Pro Max等四种型号同时
上市。主打的是后三种款式。

有媒体认为，iPhone13系列在价格上基
本跟上一代 iPhone 12 持平，具体来说：
iPhone 13 mini 5499 元起步，有 64G（5499
元）、128G（5999 元）和 256G（6799 元），
iPhone 13 是 6299元起步，有 64G（6299元）、
128G（6799 元）和 256G（7599 元）。 iPhone

13 Pro 从 8499 元起步，有 128G（8499 元）、
512G（10499 元）和 1TB（13299 元），iPhone
13 Pro Max 是 9299 元起步，有 128G（9299
元）、512G（11299元）和1TB（14099元）。

可以看出，最高配的 iPhone13 Pro Max
的1TB的价格也不过1.4万出头。如果这个
价格是最终的确定价的话，那么苹果公司在
价格的确定方面，也做出了一些让步。不
过，市场还有一种声音是，由于台积电在代
工芯片方面，对于先进制程方面也进行了价
格上调，据说台积电会在7nm、5nm的价格方
面会上涨 10%。那样苹果公司的成本也会
上升，要知道苹果公司的A15芯片都是来自
台积电生产的，当制造成本上升后，苹果公
司还能保持着 iPhone12系列时的定价策略
吗？市场比较担心，恐怕苹果公司也会上调

iPhone13 系列的售价，以此来摊薄制造成
本。

苹果公司一直追求的是高利润，在成本
增加之后，还会让利消费者吗？估计很难。
苹果公司在追逐利润的道路上一直是孜孜
不倦的。也不会轻易松口，除非是在市场的
竞争压力之下，才会做出一些改变。如今，
高端市场根本没有可以和苹果公司竞争的
对手，那么在价格的取舍上，苹果公司极有
可能会出现价格的变化，尤其是在旗舰版的
价格方面，做出调整的可能性不小。

不过，由于 iPhone13在整体性能提升方
面，并不是亮点很多，或许只是在一些方面
做了微调，此外，就是增加了更多的配色选
择。据悉，新增配色是 iPhone 13外观方面的
一大亮点，iPhone 13系列在保持传统的黑白

两种配色之外，市场传闻会新增两款名为日
落金、玫瑰金的配色。

配置方面，iPhone 13全系都将升级为最
新的自研A15仿生芯片，电池容量也进行了
升级，其中 iPhone 13 Pro Max是4352mAh，比
12 Pro Max 的 3687mAh 多 出 近 700mAh，
iPhone 13 是 3095mAh，iPhone 13 mini 是
2406mAh。不过，整体变化有限，在价格上
如果不涨价，也在情理之中，如果价格出现
上涨，或许一部分用户会退而求其次地选择
iPhone12系列产品，尤其是哪些 iPhone6系
列的计划换机的用户，一直在等待着就是最
佳的性价比。在这方面，要考验库克的智慧
了，到底是让点利，获得更多的市场份额，还
是保持自己原有的利润至上的原则不变，到
9月份的发布会之后，一切也就明朗了。





京东的次时代
曾经一度以为，打着耳钉的徐雷似乎是

商业世界里的“另类”。对于京东来讲，徐雷
更像是一次试验。如今，试验的结果似乎已
经出来了，徐雷是符合京东的，京东同样需
要徐雷这样一个另类。所以，徐雷才有了新
角色。

根据京东最新发布的公告称，京东零售
CEO徐雷先生将升任京东集团总裁，将负责
各业务板块的日常运营和协同发展，向京东
集团董事局主席兼 CEO刘强东先生汇报。
刘强东先生将会把更多的时间投入到长期
战略设计、年轻CEO培养和乡村振兴事业中
来。从2009年正式加入京东，到现在升任京
东集团总裁，徐雷走过了12年的时间。

据介绍，徐雷在担任京东集团总裁之后
将会负责京东集团各业务板块的日常运营
和协同发展，继续向本公司首席执行官汇
报。乍一看，徐雷在升任京东集团的总裁之
后，并未有太多差别。

实质上，对于此次徐雷的职务调整，我
认为需要从两个方面来考量。

一方面，徐雷的“显”。我们都知道，徐
雷在加入京东之后，一直都在负责京东零售
业务的发展、运营和策略，可以说，徐雷参与
了京东零售近10年的发展。值得一提的是，
徐雷在 2018年 7月成为京东零售的首席执
行官以来，确立了「以信赖为基础、以客户为
中心的价值创造」的经营理念，京东零售实
现了连续三年实现高质量的增长。

这一次，徐雷升任京东集团总裁，进一
步让其走到了京东集团的中心。总之，徐雷
越来越显了。不过，做电商业务，或许真的
需要一个另类的存在，只有这样一个另类的
存在，才能打破原有的牵绊，以新的视角来
看待零售和电商。亚马逊的贝索斯、阿里的
马云，现在又出现了一个京东的徐雷。

可以确定的是，徐雷之所以能够升任京
东集团总裁，正是得益于其在京东零售业务
方面的突出表现。尽管从外表上来看，徐雷
并不那么的中规中矩，但是，正如上文所提
到的那样，或许，做电商的就是需要这样一
个特质的人。可以预见的是，随着徐雷开始
担任新的角色，京东集团以零售为核心的，
各部门，各业务线之间的协调将会成为一种

常态。京东以零售为核心的战略并未发生
太多改变，凭借着徐雷在京东零售的积淀，
必然将会带来京东集团各条业务线更加深
度而又全面的融合。

另一方面，刘强东的“隐”。退居幕后，
业已成为刘强东的某种“政治正确”。尽管
已经退居幕后，但是，刘强东对于京东的掌
控丝毫并未减少。其中，刘强东在京东决策
当中高达70%以上的决策权，正是这一现象
的直接体现。

如果我们将上一个阶段的刘强东的隐
身仅仅只是看成是抛头露面的机会的减少，
那么，在徐雷升任京东集团的总裁之后，刘
强东的隐身，更像是一种具有实质意义的减
少。根据京东方面的公告显示，刘强东将会
更多地专注长期战略设计、年轻CEO培养和
乡村振兴事业。

透过这一消息，我们几乎可以确定的
是，刘强东的关注重点业已从传统的电商、
零售业务，开始转移到长期的战略设计、年
轻 CEO的培养，更为重要的是乡村振兴事
业。同徐雷的逐渐走向前台相比，刘强东则
开始进一步地隐居幕后，甚至开始更多地关
注京东的新未来。

从表面上看，徐雷的“显”与刘强东的
“隐”并不代表什么，仅仅只是京东集团进行
的一次人事调整，并且在很多人看来，这样
一次战略调整是水到渠成，顺理成章的过
程。但是，如果仔细分析徐雷和刘强东的侧
重点，我们就会发现，人事层面的调整，显示
出来的是京东这艘大船的航向，正在发生一
场航向的调转，京东的新变局开始拉开了帷
幕。

内部协同将是京东未来一段时间的主
题。毋庸置疑的是，电商及零售业务是京东
的核心业务。围绕着这个核心业务，京东进
行了业务的自我拓展和延伸，无论是物流、
金融，还是科技、医疗，京东都有涉足。这是
一个“摊饼”的阶段，这是每一个互联网企业
必然都会经历的阶段。

可以说，现在京东业务已经足够多元和
全面。然而，随着京东业务的逐渐多元，不
同业务线之间的推诿扯皮、各说各话的现象
开始出现。如果实现京东不同业务板块的

协同发展，让京东的不同业务之间实现“1+
1＞2”的效果，才是确保京东早先的业务布
局成功的关键所在。

透过徐雷的新任命，我们可以非常明显
地看到，他的下一个阶段的主要任务就是要
协调各业务版块的日常协同和运营。换句
话说，徐雷的任务就是要打破京东原有不同
业务体系的隔阂，从而让京东的不同业务相
互协作，实现共同发展的效果。可以预见的
是，未来，京东集团内部不同业务体系的协
同与配合将会是主题，而实现了不同业务的
整合与协同，将会给京东的发展注入新的生
机与活力。

这其实是京东航向发生改变的一个信
号。上一个阶段，京东的发展是一个向外扩
张的过程，通过不断布局生态体系来达到经
营多元化，业务多样化的目的，让京东可以
建构一个强大的生态体系。下一个阶段，京
东的发展将更多地聚焦在公司内部，特别是
内部不同业务，不同部门的协同上，通过这
样的协同和配合，让前期的布局得到更好地
发挥，从而激发出更大的活力。

对于京东这样的大公司来讲，的确需要
这样一次航向的转移。特别是在今天这样
的一个大环境下，只有通过不断激活自身的
发展动能，才能抵抗互联网发展进入到新阶
段的考验，为自己未来的发展积蓄力量。对
于徐雷来讲，留给他的的确是这一方面的工
作和任务。

从京东数科的上市被叫停，到社区团购
的大洗牌，再到京东物流的新破局，都需要
徐雷通过内部协同来实现。因此，如果我们
说，徐雷升任京东集团总裁昭示着京东的新
变局的话，由外向型的发展，转向内向型的
发展，是最值得我们关注的那一个。

新商业的探索是京东的新课题。黄峥
在卸任拼多多CEO之后，开始将更多的关注
点聚焦在了农业科技领域。从表面上看，黄
峥不再参与拼多多的业务，实质上，黄峥卸
任背后更多地体现出来的是其对于未来拼
多多发展模式的新探索。对于京东来讲，同
样如此。

当徐雷出任京东集团总裁之后，可以
说，京东算是有了名副其实的“二号人物”，

刘强东开始更多地去关注新商业的探索。
而从京东方面的公告，我们同样可以看出一
些端倪。根据公告显示，刘强东在未来将会
更多地关注长期战略设计、年轻CEO培养以
及乡村振兴事业。透过这一消息，我们可以
看出，京东开始了新的商业探索。

如果复盘京东未来新商业的探索，我
们都可以看出与此次相类似的脉络。比
如，刘强东就亲自挂帅社区团购的业务。
因此，透过这个消息，我们同样可以看出
的是京东开始了新一轮的商业模式的探
索。无论是社区团购也好，乡村振兴也
罢，刘强东都将会更多地肩负起京东未来
发展的重任。

从这个角度来看，有关新的商业模
式，新的业务范畴的探索，将会是未来一
段时间，整个京东的战略发展重点。对于
京东来讲，的确已经来到了这样一个发展
阶段。正如徐雷在中国国际服务贸易交易
会上所讲的那样，“如今京东已经建立起了
覆盖全国的供应链基础设施，同时正在开
放自身积累的数字技术和能力，借助技术
和基础设施能力为数百万合作伙伴打开增
长的新空间。”通过徐雷这段话，我们可以
非常明显地看到，京东的发展已经进入到
了全新的发展阶段。在这样一个新的阶
段，既需要他对京东内部的业务进行整合
与优化，让京东本身的业务实现协同发展
之外，更加重要的是，需要一个人为京东
进行新商业的探索。京东对于新商业的探
索将会直接关系到下一个十年，甚至更长
时间的京东的发展。这一个课题，依然是
非刘强东莫属。而刘强东担纲这样一个角
色，同样符合当下行业的发展趋势，正如
黄峥去搞农业研究一样。

当徐雷升任京东集团总裁，并不仅仅只
是表面上我们看到的刘强东的进一步“隐”
这么简单。它更多地展现出来的是，京东这
艘大船正在发生了一场深刻而又全面的战
略大转型。这场战略转型，既是对上一个阶
段京东发展的一次大总结，又是对下一个阶
段京东发展的一次新布局。

总之，对于京东来讲，一个全新的时代，
开始了。


